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Soluciona en un día, lo que en 
juzgados puede tardar años

Periódico impreso, portal web informativo, guía turística y emisora Online

“Debemos entender que la deforestación es el primer y más importante activador del cambio climático porque rompe el ciclo del agua, al talar árboles ocasionamos 
que ya no se produzca la evaporación, ni la absorción de CO2”,  Wilson López Bogotá, director (e) Cormacarena. Ver más en las páginas 8 y 9.

Dermatólogo

GUAMAL - META - COLOMBIA

EL PRIVILEGIO DE DISFRUTAR
UN RECINTO DE BIENESTAR 

“La Reforestación es la Respuesta al Cambio Climático”, 
Wilson López Bogotá, director (e) de Cormacarena
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El Cacay, protagonista en la COP16 
para la transformación territorial 

a partir de la Biodiversidad

Uso de insumos ecológicos en el agro, 
una sana alternativa para el planeta

Cotelco se prepara para el II Congreso 
de Destinos Emergentes 

“La Orinoquía se abre al Mundo” 

Banca Internacional, una oportunidad 
para que crezca el tejido empresarial 

en Colombia

La cultura: apuesta clave en la 
transformación social de Villavicencio
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Considerando la creciente conciencia mundial sobre la protec-
ción y el cuidado del medio ambiente, es fundamental incorporar 
tecnologías sostenibles en nuestra vida cotidiana. Estas tecno-
logías promueven la adopción de las 5R ambientales: rechazar, 
reducir, reusar, reutilizar y reciclar, lo que contribuye a la efi cien-
cia energética y reduce el impacto ambiental en nuestro entorno. 
Al mismo tiempo, el uso de herramientas tecnológicas permite 
optimizar procesos y mejorar resultados, generando un cambio 
positivo tanto en la sociedad como en el medio ambiente. 

Teniendo en cuenta este mover digital, debemos resaltar que la 
sostenibilidad tecnológica en Villavicencio es un tema clave para 
el desarrollo de la región, especialmente a medida que se fo-
menta la innovación y el uso de nuevas tecnologías en distintos 
sectores. Un ejemplo de los esfuerzos recientes es el Bootcamp 
PotencIA Gobierno Digital, que busca aumentar las capacidades 
digitales en la región Andina. Durante este evento, se anuncia-
ron inversiones en un nuevo Centro Potencia de Inteligencia 
Artifi cial, que estará ubicado en la Comuna 5 de la capital del 
Meta, y estará abierto a todos, independientemente de su nivel 
educativo, lo que potenciará el acceso a herramientas tecnoló-
gicas de última generación, ayudando a cerrar la brecha digital.

En Villavicencio, se han desarrollado varias iniciativas en con-
junto con el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación 
y la Cámara de Comercio local, como la presentación de pro-
totipos de innovación por parte de empresas locales para 
mejorar su competitividad. Estas acciones refl ejan un com-
promiso sólido con el impulso de la tecnología para el creci-
miento económico y la productividad en “La Puerta al Llano”.

A nivel local, la Secretaría de TIC ha promovido proyectos que 
integran la tecnología en la vida diaria de los ciudadanos, des-
de la conectividad en áreas rurales hasta el uso de inteligencia 
artifi cial -IA- en la administración pública. Este enfoque contri-
buye no solo a la modernización del gobierno local, sino tam-
bién a la creación de nuevas oportunidades para empresas y 
emprendedores, lo que fortalece el ecosistema de innovación.

En resumen, Villavicencio está tomando pasos importantes hacia 
la sostenibilidad tecnológica realizando inversiones en centros 
de inteligencia artifi cial y fomentando la innovación empresa-
rial como pilares que fortalecerán el sector, posicionando a la 
ciudad como un referente en tecnología frente otras regiones.

EDICIÓN 81 - PERIÓDICO IMPRESO LLANOALMUNDO.COM

314 389 4147 @llanoalmundo@dvillavicenciometa

En un mundo donde la sostenibilidad es esencial, no solo debe-
mos entenderla como un  imperativo ambiental, sino una oportuni-
dad para transformar culturas organizacionales, y mejorar el bien-
estar de nuestros equipos; y sea este momento como un llamado 
a la acción, y la oportunidad de replantear nuestra responsabilidad 
social y empresarial.

Como líderes, jefes de talento humano y gerentes, tenemos la res-
ponsabilidad y la oportunidad de ser agentes de cambio en nues-
tras organizaciones. El verdadero cambio comienza desde aden-
tro. No es sufi ciente con implementar políticas verdes o iniciativas 
ecológicas, sino también el fomentar un entorno laboral inclusivo y 
equitativo. La sostenibilidad se traduce en bienestar emocional de 
los empleados y, en consecuencia, en un compromiso más fuerte 
hacia nuestras metas colectivas. Cuando cada individuo se siente 
valorado, escuchado y parte de un propósito mayor, se fortalece 
el compromiso hacia nuestras metas colectivas; asi mismo es vital 
educar y empoderar a nuestros equipos para que actúen como 
embajadores de la sostenibilidad y entiendan el impacto de sus 
acciones, desde el presente para el futuro. 

En este sentido, la sostenibilidad debe integrarse en la esencia 
misma de nuestros equipos y organizaciones. Cuando cada em-
pleado comprende que su trabajo contribuye a un impacto positivo 
en el entorno y en la cultura organizacional, no solo se genera un 
sentido de pertenencia, sino que se cristaliza en una colaboración 
activa que benefi cia a todos. Así, promovemos no solo el cuidado 
del planeta, sino también la cohesión interna, la innovación y, en 
última instancia, el éxito organizacional.

La sostenibilidad debe ser parte intrínseca de nuestra visión em-
presarial. Implementar prácticas sostenibles no solo impacta po-
sitivamente al medio ambiente, sino que también fortalece la re-
putación y la lealtad de los clientes. Un estudio reciente sugiere 
que el 70% de los consumidores prefi eren comprar a marcas que 
demuestran un compromiso genuino con la sostenibilidad. Esto 
signifi ca que, al priorizar el bienestar del planeta, también estamos 
priorizando nuestro éxito empresarial.

Como líderes, debemos ser agentes de cambio. Este es un mo-
mento para inspirar, aprender y actuar, porque el futuro que cons-
truimos hoy, será el legado que dejemos para el mañana. 

La pregunta es: ¿Estamos listos para ser líderes que no solo ha-
blen sobre sostenibilidad, sino que la integren en cada decisión y  
en cada interacción?

Lideremos el cambio 

Héctor Andrés Pedraza Alcántara
Psicólogo, coach personal y ejecutivo
Conferencista y facilitador internacional 

Sostenibilidad Tecnológica

Walter Lacharme
Área de Ciencia, Tecnología 
e Innovación - Lacharme S.A.S

322-889-9061

ESCANEA EL QR

DIRIGIDO POR AMÉRICA REY
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Centro de Conciliación y Arbitraje de la Orinoquía
“Soluciona en un día, lo que en juzgados puede tardar años”

Actualmente en los juzgados cursan miles de procesos jurídicos, y que en 
algunos casos, pueden tardar desde meses hasta años en resolverse, mu-
chas personas estan dirimiendo sus confl ictos por medio de la conciliación, 
ejercicio que se encuentra reglado a través de la ley 220 de 2022.

Teniendo en cuenta lo anterior Periódico Llanoalmundo - LL, consultó a la 
abogada especilista María del Pilar Mariño Uribe, Directora Ejecutiva del 
Centro de Conciliación de la Orinoquía -CENCOARBO-, quien nos explicó 
a cerca de la importancia y benefi cios de conciliar.

LL: ¿Qué es la conciliación?
MPMU: La conciliación es un mecanismo en el cual las partes en confl icto 
buscan llegar a un acuerdo con la ayuda de un tercero neutral, llamado 
conciliador. Este método, respaldado por la Ley 2220 de 2022, es una alter-
nativa a los procesos judiciales tradicionales, permitiendo resolver disputas 
de manera más rápida, económica y amigable. Ofreciendo de forma auto-
compositiva que las partes puedan solucionar sus confl ictos sin dañar las 
relaciones personales, familiares y comerciales. La conciliación es aplicable 
en lo civil, comercial, laboral, familiar y penal, ofreciendo una solución efi -
ciente y menos costosa que los juicios. Sin congestionar la rama judicial y 
evitar un desgaste de más de cinco años en procesos judiciales

LL: ¿Qué es Arbitraje?
MPMU: El arbitraje es un mecanismo de solución de confl ictos por medio 
del cual las partes suscriben la cláusula compromisoria, a través de la cual 
las partes designan el número de árbitros que resolverán la controversia sin 
tener que ir años a los juzgados en seis meses a través de un laudo arbitral 
, además debe plasmarse por escrito en los contratos o actos que celebren 
las entidades privadas o publicas.

LL: ¿Qué es Arbitraje Express?
MPMU: El arbitraje express está diseñado para resolver de manera rápida y 
efi ciente controversias surgidas a través de contratos. Las partes acuerdan 
someter sus disputas a un árbitro que toma una decisión vinculante, per-
mitiendo resolver confl ictos contractuales en menor tiempo preservando la 
confi dencialidad y efi cacia del acuerdo entre las partes.

LL: ¿Qué son los acuerdos de apoyo y las directivas anticipadas?
MPMU: Es un mecanismo que le permite a las personas mayores de edad 
con alguna discapacidad, manifestar su voluntad respecto a ciertos actos 
o contratos con la ayuda. Las directivas anticipadas se dan cuando una 
persona, mayor de edad, puede defi nir su voluntad y preferencias respecto 
a decisiones que puedan versar sobre asuntos de salud, fi nancieros o per-
sonales, entre otros actos encaminados a tener efectos jurídicos. 

LL: ¿En qué consiste la insolvencia de persona natural?
MPMU: es un método alternativo de solución de confl icto para personas natura-
les no comerciantes que le permitirán negociar sus deudas con dos o mas acree-
dores y establecer acuerdos de pago a través de dos tipos de procedimientos: 
- Negociaciación de deudas 
- Convalidación de acuerdos

LL: ¿Cuáles son las ventajas de acudir a ustedes?
MPMU: Acudir al Centro de Conciliación, Arbitraje y Amigable Composi-
ción de la Orinoquía ofrece varias ventajas:
- Las mejores ofi cinas.
- Ahorro económico: Menor costo que los litigios judiciales.
- Excelente atención de Lunes a Sábado.
- Herramientas Tecnológicas, Plataforma Zoom propia.
- Privacidad, Confi dencialidad, Experiencia e idoneidad de Nuestros Con-
ciliadores, Árbitros, Operadores etc.
- Tarifas al alcance de todos.

LL: Para concluir, ¿Qué otros servicios adicionales ofrecen?
MPMU: Representación judicial: Defensa en procesos judiciales.
Asesoría jurídica: Orientación legal en diversas áreas del derecho.
Peritajes.
Investigación de bienes.
Mediación escolar: Resolución pacífi ca de confl ictos en entornos educativos.
Elaboración de documentos.
Consultorías.
Diplomados y capacitaciones

CENCOARBO

NUESTROS SERVICIOS

Villavicencio
Resolución del Ministerio 

de Justicia No. 0401 del 05 
de junio de 2017

C.C. Primavera Urbana Piso 3
Lobby 2 Oficina 544

CONTÁCTANOS
312 424 6003
320 438 9763

¡Actúa Ahora!

Acacías
Resolución del Ministerio 

de Justicia No. 1102 del 02 
de octubre de 2019

Carrera 13 No. 13-25
Barrio Juan Meliao

Granada
Resolución del Ministerio 
de Justicia No. 0404 del 

27 de abril de 2021
Carrera 13 No. 13-25

Barrio Juan Meliao

La conciliación es la solución

• Familia: Custodia, visitas y cuidado personal del 
menor, declaración y disolución de unión marital, 
liquidación de sociedad conyugal y patrimonial, 
conflicto sobre capitulaciones matrimoniales y 
extramatrimoniales.

• Civil: Incumplimiento de contrato, traspaso de 
propiedad de vehículo, deudas no canceladas, 
propiedad horizontal y resolución de contratos.

• Comercial: disolución de sociedades, rendición de 
cuentas, entre otros.

• Penal: Injuria, calumnia, abuso de confianza, daño a 
bien ajeno, lesiones personales y reparación integral.
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@escuelaestec Cra 37 #34-06
Barrio Barzal

Cursos de Inglés, 
Francés y español. 
Hablados, leídos y 

escritos.

Autorizados para 
preparación en 

exámenes:
TOEIC, SIELE, ETS, TFI, 

TOELFL y MICHIGAN

“Nuestra calidad nace de nuestra experiencia”“Nuestra calidad nace de nuestra experiencia”

www.englishandfrenchinstitute.com
310 567 7329 - 310 324 5002

NUESTROS PROGRAMAS

TEC. LABORAL

AUXILIAR DE MERCADEO
TEC. LABORAL

GUEST SERVICE

TEC. LABORAL

AGENTE DE VENTAS
TEC. LABORAL

ASISTENTE DE PREESCOLAR

TEC. LABORAL

AUXILIAR ADMINISTRATIVO
TEC. LABORAL

SANEAMIENTO AMBIENTAL

RESOLUCIÓN DE APROBACIÓN 2034
DEL 24 DE NOVIEMBRE DE 2020

VIGILADO Y CONTROLADO POR LA S.E.V.

Requisitos
 inscripciones

Fotocopia del documento de identidad
Dos fotos 3/4 a color

Fotocopia del diploma de bachillerato
Acta de Grado

Diligenciar el formulario de inscripción

Escuela Técnica del Meta

1 2 3

Trabajamos con el cumplimiento de cuatro Objetivos de Desarrollo Sostenible

 En el 2025 seremos una empresa carbono neutral
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Uso de insumos ecológicos en el agro, 
una sana alternativa para el planeta

En la actualidad, la alimentación saludable se ha 
convertido en una de las tendencias de consumo 
más importantes para las personas en el mun-
do, y esto signifi ca que hoy, hay consumidores 
muy bien informados que tienen en cuenta 
cada vez más, las etiquetas de los alimentos 
para escudriñar sus ingredientes y contenido 
nutricional. Muchos de ellos, buscan la “etiqueta 
limpia o ecológica” y todo tipo de sellos verdes 
y certifi caciones que demuestren compromisos 
de sostenibilidad, las Buenas Prácticas Agríco-
las -garantía de buena calidad e inocuidad de los 
productos- y buen manejo de huella de carbono 
de las empresas productoras de alimentos, evi-
denciando la necesidad de un cambio profun-
do en la industria alimentaria en su conjunto. 

Teniendo en cuenta lo anterior, la forma de 
cultivar y de producir alimentos viene presen-
tando grandes cambios en el mundo hacia una 
agricultura ecológica, basada en sistemas de 
producción con recursos y procesos naturales 
-aplicando de nuevo una agricultura ancestral 
con saberes agrícolas-, dejando de lado el uso 
de productos químicos -fertilizantes y plagui-
cidas-, además de Organismos Genéticamen-
te Modifi cados (OGMs). De esta manera, el 
control biológico viene tomando fuerza como 
papel fundamental en la producción de alimen-
tos en el mundo, y por ende en regiones como 
los Llanos Orientales, considerada una de las 
despensas agrícolas más importantes de Co-
lombia, aunque esta alternativa se viene esta-
bleciendo desde la Revolución Verde –desde 
los años 60- cuando hubo un aumento sustan-
cial de la producción de alimentos global con 
un alto costo ambiental -no sostenible-. Hoy, 
la premisa sigue siendo la misma, el cui-
dado al medio ambiente, lo que incluye, la 
seguridad de los agricultores y consumidores, 
ligado a la apertura de mercados orgánicos. 

Con base en este panorama Periódico Llanoal-
mundo -LL- entrevistó a la ingeniera agrónoma 
de la Universidad de los Llanos, Dora Menjura 
-DM-, Magíster en Sanidad Vegetal de la Univer-
sidad Politécnica de Valencia en España, con 20 
años de experiencia trabajando en control bioló-
gico en diferentes cultivos en los Llanos Orien-
tales y la Sabana de Bogotá, y representante le-
gal de Bioandina Biotecnología, para conocer su 
visión sobre el control biológico, sus benefi cios 
ambientales y monetarios para los productores. 

LL: ¿Por qué decidió trabajar con control 
biológico de plagas y enfermedades?
DM: Inicio a trabajar con controles biológicos al 
darme cuenta de que, casi toda la comida que 
nosotros consumimos trae altas trazas de insu-
mos químicos -por la aplicación indiscriminada 
de agroquímicos-, y que, hay alternativas bioló-
gicas para el control de plagas y enfermedades 

¡¡NNoo  ttee  ppiieerrddaass  llaa  ooppoorrttuunniiddaadd  
ddee  ccoonnoocceerr  CCaaññoo  CCrriissttaalleess,,

eell  ppaarraaííssoo  ttee  eessppeerraa!!

¡¡NNoo  ttee  ppiieerrddaass  llaa  ooppoorrttuunniiddaadd  
ddee  ccoonnoocceerr  CCaaññoo  CCrriissttaalleess,,

eell  ppaarraaííssoo  ttee  eessppeerraa!!

que permiten generar comida más limpia, y cui-
dar el medio ambiente, protegiendo así, a las 
diferentes especies, entre ellas, los pajaritos y 
las abejas.  

LL: ¿En qué consiste el control biológico?
DM: En términos coloquiales el control biológico 
es el uso de alternativas diferentes a los agro-
químicos, usando insectos benéfi cos, hongos, y 
bacterias controladoras de plagas y enfermeda-
des en los cultivos, para así mejorar los ecosis-
temas y dar un balance. Somos responsables 
del desequilibrio ambiental, especialmente en 
los suelos, lo que ha generado tanto ataque a 
los cultivos. Dicho de otra manera, el control 
biológico incide directamente en la regenera-
ción de los suelos, afectados por el uso indiscri-
minado de agroquímicos y consiste en reducir 
las poblaciones de plagas por medio del uso de 
enemigos naturales, éstos pueden ser insectos 
benéfi cos como depredadores y parasitoides, 
microorganismos como bacterias y hongos o 
extractos de plantas que cumplen con funciones 
alelopáticas (relacionado con el control natural 
y la reducción del uso de pesticidas químicos). 

LL: ¿En qué tipo de cultivos ha adelantado 
investigaciones y control biológico?
DM: Vengo trabajando control biológico, des-
de hace mucho tiempo, en cultivos de: arroz, 
maíz, y soya. También en palma de aceite, y 
plátano. Actualmente, estoy realizando inves-
tigaciones en fl ores en la Sabana de Bogotá.

LL: De acuerdo a su experiencia, ¿Qué de-
cirle a los productores que creen que hacer 
control biológico a sus cultivos tiene resul-
tados más lentos en comparación con los 
pesticidas químicos?
DM: Que el control biológico es preventivo, no 
es para apagar incendios, al aplicarlo los suelos 
cobran vida nuevamente y mejoran las cose-
chas. Lo ideal es aplicar materia orgánica e ini-
ciar desde la siembra a proteger la semilla con 
hongos antagonistas, es decir, aquellos encar-
gados de inhabilitar el crecimiento y desarrollo 
de hongos patógenos -causantes de enferme-
dades- y también con la aplicación de hongos 
entomopatógenos -controladores de insectos- 
para el control de las plagas.

LL: ¿Por qué el control biológico regenera 
los suelos?
DM: Hay que tener en cuenta que encontra-
mos lotes que se han cultivando por 15, 20, y 
30 años, trabajados con agroquímicos y están 
desgastados. Para lograr su regeneración, no-
sotros aplicamos consorcios microbianos como 
hongos y bacterias entomopatógenas, anta-
gonistas y biofertilizantes sin dejar de lado lo 
importante que son las micorrizas -que actúan 
como fertilizantes-. Con todos ellos, logramos 

restaurar el desequilibrio de los suelos y recu-
perar las buenas producciones en los cultivos.

LL: ¿Por qué no es recomendable tanto la-
boreo de los suelos?
DM: La labranza hace que el suelo quede como 
polvo, y cuando llueve se compacta, y al com-
pactarse, no hay porosidad, es decir, no hay 
aire, el cual es indispensable para que se pue-
dan multiplicar los microorganismos, quienes 
son los aliados para obtener buenas cosechas. 

LL: Para fi nalizar, ¿Cuáles son los bene-
fi cios económicos del control biológico? 
DM: Nuestra experiencia en campo, nos ha de-
jado ver que hay agricultores que con el uso de 
insumos biológicos se han ahorrado hasta un 
25% en el costo total de producción en los cul-
tivos de arroz, utilizándolos de manera preven-
tiva, pero también apostándole a todo lo que es 
el inicio de la siembra, teniendo en cuenta que 
los microorganismos aportan nutrientes que ha-
cen que la raíz tenga mayor profundidad y pue-
da explorar más nutrientes y agua. Si tenemos 
un excelente sistema radicular -que es la boca 
de la planta-, podrá absorber todos los nutrien-
tes necesarios para tener abundante área foliar 
que nos repercutirá en una buena producción, 
ya que la planta produce proporcional a su raíz, 
aumentando la cosecha. Uno de los puntos a  
tener en cuenta cuando hacemos uso del con-
trol biológico es realizar monitoreos constantes.

 “Generamos vida para una mejor producción”,   
 Dora Menjura.
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Clúster ORINOCO TIC ganador del 
Premio Nacional de Iniciativas Clúster 2024

El Ministerio de Comercio, Industria y Turis-
mo, Colombia Productiva, Confecámaras y 
la Red Clúster Colombia han elegido a ORI-
NOCO TIC como ganador del Premio de 
Iniciativas Clúster 2024, debido a sus resul-
tados y buenas prácticas en Desarrollo de 
Capacidades Productivas, Encadenamien-
tos y Sofi sticación.

El reconocimiento fue entregado durante el 
9° Congreso Nacional de Iniciativas Clúster 
el pasado 27 de septiembre en Cúcuta por 
Pedro Rojas, gerente de Colombia Produc-
tiva y recibido por Nydia Maritza Gachan-
cipá Rozo, directora de Innovación, quien 
realizó la presentación del pitch ganador y 
Emerson Alejandro Durán Rodríguez, direc-
tor de ORINOCO TIC.

Este es un logro para el ecosistema de in-
novación digital regional, empresarios del 
sector TIC, instituciones de apoyo como la 
Mesa Interclúster de la Orinoquía, las ins-
tituciones de educación superior congre-
gadas en la Alianza MERUM, la Cámara 
de Comercio de Villavicencio y el sector 
público: Gobernación del Meta, Asamblea 
Departamental, Alcaldía de Villavicencio y 
Concejo Municipal, quienes apoyaron a tra-
vés de la votación a la elección del Clúster.

El Clúster ORINOCO TIC se originó en el 
año 2012, y hoy reúne a profesionales y 

empresas destacadas en la industria tecno-
lógica regional como Arkangel Games, Atis, 
CGH, Code, Codaltec, Corpopangea, Enci-
so Systems, Factory IM, Geckorp, Ignición 
Games, IKU, Inngeniate, KAU, Komercia, 
Lasaia, NET Computadores, Prosoft, Ro-
vofi c, Sasoftco, Serrano Prada, Sysoltech,  
Tuxstone, entre otras.

Este año el Clúster también fue seleccio-
nado y se certifi có a nivel internacional en 
el Programa de Aceleración de Clústers de 

TCI Network, junto a 18 clústers de todo el 
mundo, y actualmente ejecuta en el Meta 
el Programa Territorios Clúster impactando 
con soluciones tecnológicas al Clúster de 
Efi ciencia Energética de la Orinoquía.

El reconocimiento nacional tiene una alta 
relevancia para la competitividad y el forta-
lecimiento de la estrategia de clusterización, 
clave para el desarrollo del Departamento y 
la región.

“Queremos expresar nuestro más since-
ro agradecimiento a todas las empresas 
del sector TIC por su valioso apoyo en la 
consolidación del Clúster ORINOCO TIC 
y en el fortalecimiento de la industria tec-
nológica. Su compromiso y colaboración 
han sido fundamentales para impulsar la 
innovación, mejorar la competitividad 
y fomentar el desarrollo sostenible en 
nuestra región. Gracias a su dedicación 
y esfuerzo conjunto hemos logrado al-
canzar importantes hitos que benefi cian 
tanto a las empresas como a la comuni-
dad en general. ¡Seguimos construyen-
do juntos un futuro próspero y lleno de 
oportunidades!”, Emerson Durán.

De izquierda a derecha: Daissy Salcedo, directora de Red Cluster Colombia; Nydia Maritza Gachancipá 
Rozo, directora de Innovación del Clúster ORINOCO TIC y Emerson Alejandro Durán Rodríguez, director 
de este mismo Clúster, recibiendo el Premio de Iniciativas Clúster 2024,.
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La Banca Internacional una oportunidad para que 
crezca el tejido empresarial en Colombia

A raíz de la pandemia ocasionada por el CO-
VID-19, durante el 2020, la economía mundial 
sufrió un gran revés, elevándose la infl ación a 
nivel global debido a que, las tasas de interés 
tuvieron que disminuirse, al disminuirlas, hubo 
mucho dinero en circulación, dinero que generó 
infl ación, ocasionando una subida de precios de 
los productos y servicios en el mundo.  En 2023 y 
lo que va del 2024, se ha presentado desacelera-
ción económica en el mundo. Es así que, el reto 
principal para la economía mundial es controlar 
la infl ación, para que se dé el crecimiento econó-
mico de los países de manera equitativa. 

Periódico Llanoalmundo -LL-, consultó a los 
directivos de Values AAA Banca de Inversión y 
Crédito Internacional, empresa reconocida en 
el mercado fi nanciero nacional y mundial, quie-
nes vienen acompañando a los empresarios a 
nivel global en la adquisión de capital extranjero 
para sacar adelante sus proyectos de negocio.  
Iniciamos con Jeisson Balaguera -JB-, Presi-
dente Ejecutivo, quien nos habló de cómo está 
la  economía en Colombia con referencia a Lati-
noamérica.

LL: ¿Cuál es el panorama económico para 
nuestro país?
JB: Colombia enfrenta retos derivados de la in-
fl ación, la cual ha venido subiendo bastante en 
los últimos años, dado a que ocurre lo mismo 
que en el contexto mundial. Después del 2020, 
los bancos tuvieron que aumentar las tasas de 
interés, en este caso es el Banco de la República 
quien las regula -y que últimamente las ha venido 
bajando-, lo que hace que los créditos sean más 
baratos para las personas y esto pues, básica-
mente representa retos desde el punto de vista en 
que los ciudadanos tienen que luchar con tasas 
de interés altas y con infl ación alta, esto, sumado 
a las reformas tributarias que impactan también a 
todos los sectores. Es el caso del aumento de los 
combustibles, que afecta directamente los costos 
de la canasta familiar, sin dejar de lado el cambio 
del  dólar -el cual está en promedio en $4.100-. 
En nuestro país muchos productos son importa-
dos y eso también genera unos retos importan-
tes. Aún así, Colombia tiene un poco más de 48 
millones de habitantes, lo cual lo hace atractivo 
para la inversión extranjera y si los inversionistas 
traen divisas pues obviamente hay mayor circu-
lación de efectivo, generando prosperidad para 
todos. 

LL: ¿Cómo funciona la Banca de Inversión In-
ternacional?
JB: Existen muchas organizaciones relaciona-
das con el fi nanciamiento, el tema está en qué 
le puede uno compartir a los empresarios em-
prendedores en Colombia. Es diferente a simple-
mente ir a sacar un crédito a un banco comercial 
del mundo. Las Bancas de Inversión tienen un 

rol importante y es poder levantar el capital de 
inversión para esas empresas que requieran Án-
geles Inversionistas o Fondos de Inversión. La 
Banca Internacional valora las compañías y 
es accesible para quien tenga un proyecto de 
negocio o una empresa funcional -que esté 
facturando, pero que desee  fortalecerse y cre-
cer-, al conectar inversionistas con empresas o 
emprendedores.

LL: ¿Cómo ven los inversionistas internacio-
nales a los empresarios colombianos?
JB: Hay muchas empresas colombianas que va-
len billones de dólares, tenemos como ejemplo a 
Rappi o NU Bank, esta última, que nace en Brasil 
pero es creada por un colombiano, David Vélez, 
que es dueño del banco y que cotiza en Bolsa. 
Los inversionistas entienden que existen miles 
de negocios que no se proyectan por falta de re-
cursos económicos, y por miedo a endeudarse a 
través de la Banca Tradicional, -que en algunos 
casos cobran hasta un 4% de interés mensual, 
sobre el capital-, a esto se suma que muchos 
empresarios tienen una visión limitada, que les 
impide escalar sus compañías para ser llevadas 
a otro nivel, por esto han decidido apoyar a los 
empresarios por medio de la Banca de Inversión 
Internacional, y es que, el empresario da este 
paso cuando realmente decide crecer.

LL: ¿Cómo identifi car en que etapa se en-
cuentra una empresa?
JB: Todas las empresas pasan por diferentes 
etapas, haciendo la analogía con un ser humano: 
El hombre nace siendo bebé, la empresa inicia 
igual y el Ángel Inversionista es esa persona 
que cree inicialmente en la compañía cuando 

está en esta etapa y le inyecta capital para que 
pase de ser un bebé a un niño con un gran fu-
turo. A medida que crece, y ya es un niño entre 
8 y 10 años, ahí hablamos de un Fondo de In-
versión, que acá lo conocemos en nuestro sec-
tor común de capital de riesgo. Entonces ya 
es alguien que puede caminar y proyectarse, y 
pues básicamente se le invierte dinero para que 
pueda formarse y madurarse. Viene otra tercera 
etapa, la adolescencia. Ya es una persona que 
está llegando a los 20 años o una empresa que,  
básicamente tiene una madurez ya importante. 
Ya se puede defender solo, en esta analogía, 
hablamos de un fondo de prueba en donde ya 
invierten empresas, que ya se defi enden solas, 
que ya son estables, y que tienen ingresos esta-
bles. Luego viene el fondo de cobertura, que es 
cuando la persona o la empresa tiene una carre-
ra prometedora. Ya tiene una estabilidad en sus 
ingresos, es decir, una compañía sólida y madu-
ra. Entonces al fi nal de la etapa viene lo que se 
llama la emisión de acciones, que es lo que se 
conoce técnicamente como una oferta pública 
inicial, que es cuando la empresa sale a cotizar 
en bolsa. No sobra decir que al salir a la calle po-
demos ver esas grandes empresas, por ejemplo, 
las marcas de automóviles -Toyota, BMW, entre 
otras-, o celulares -Iphone, Samsung o Xiaomi-.

LL: Finalmente, ¿Qué decirle a los empresa-
rios colombianos que quieren crecer?
JB:  Que hay que tener la mirada puesta en la 
luna y los pies en la tierra, pero sí pensar alto y 
revisar todas las opciones de fi nanciamiento que 
existen en el mundo, y que los pueden ayudar a 
fortalecerse y proyectarse.

“Todas las empresas, todos los sectores y todos los proyectos, sin importar en la etapa que se en-
cuentren tienen oportunidad “, Álvaro Ojeda Osorio.  De izq. a der. Jeisson Balaguera y Álvaro Ojeda.

“No le tengamos miedo a hacer un 
proceso internacional de fondeo, 
importantes empresarios han reci-
bido inversión extranjera y sus em-
presas siguen creciendo”.

Llanoalmundo -LL-, también, entrevistó a Ál-
varo Ojeda Osorio -AOO-, Vicepresidente 
Ejecutivo, de Values AAA, quien habló de su 
compromiso y los servicios que ofrece a los 
empresarios.

LL: ¿Cómo se defi ne el compromiso de Va-
lues AAA con el sector productivo?
AOO: Como organización fi nanciera global 
presente ya en tres continentes, estamos enfo-
cados claramente en poder ser un instrumento 
que le permita a los empresarios levantar ca-
pital para el desarrollo de sus proyectos. Dado 
que en las economías emergentes y en paises 
como el nuestro, de importancia estratégica 
para el mundo por todas las características 
y cualidades que tiene una nación como Co-
lombia, que está viviendo una situación bas-
tante compleja en cuanto a la caja disponible 
de inversión para apoyar a los empresarios, 
nosotros como banco de inversión, hemos 
decidido hacer un mayor esfuerzo. En cómo 
ayudarles estratégicamente bajo nuestra orien-
tación, dirección, asesoramiento y con nuestra 
gestión a los empresarios, para levantar capital 
para sus proyectos en cualquiera de los secto-

res económicos a los que sus organizaciones 
pertenezcan, no solamente aquí en Colombia 
sino en cualquier parte del mundo, dado que 
tenemos un alcance global.

LL: ¿Cuáles son las fuentes de fi nanciación 
a las que pueden acceder los empresarios?
AOO: De acuerdo con sus necesidades pue-
den acceder a los bancos convencionales, los 
fondos de inversión y los bancos de inversión. 
En Values AAA estamos en capacidad de ase-
sorarles para acceder a los fondos y bancos de 
inversión.

LL: Finalmente, ¿Qué se requiere para ac-
ceder a fi nanciación internacional?
AOO: Los empresarios deben conocer el valor 
real de sus empresas y presentar una valora-
ción técnicamente sustentable ante los fondos, 
ya que, son ellos los que estimulados por la 
calidad del proyecto, futuro, ventajas u oportu-
nidades, hacen sus ofertas a través de Values 
AAA, para que ellos conozcan las posibilidades 
que tienen. De hecho, nosotros como Banca 
de Inversión, al valorar y hacer el plan de ne-
gocios para las empresas, diseñamos los ins-

trumentos de inversión ideales. Son cuatro las 
modalidades que nosotros trabajamos:
- Banco de Inversión: Gestión de levanta-
miento de inversión o deuda para su empresa 
o proyecto.
- Inversionistas: Servicio a inversionistas ins-
titucionales o naturales.
- Consultoría: Consultoría de alta calidad a la 
medida de la necesidad corporativa.
- Plataforma Bune: Registro de la empresa 
o proyecto en el Banco de Inversión para ac-
ceder a información sobre fuentes de fi nancia-
miento, herramientas de valoración, educación 
fi nanciera y documentos guía para las futuras 
rondas de inversión.

Los empresarios pueden conocer nuestros 
servicios a profundidad visitando nuestro portal 
web corporativo: 
https://www.valuesaaa.com/. 



Pág.

8

“La Reforestación es la respuesta al Cambio Climático”, Director (e) de Cormacarena

Con el paso de los días evidenciamos-
que el cambio climático es real, lo que 
se esperaba tardara años, ya está pa-
sando. Es así que, informes científi cos 
y agencias climáticas internacionales, 
como la Organización Meteorológica 
Mundial (OMM), la NASA y la NOAA 
(Administración Nacional Oceánica y 
Atmosférica de EE.UU), encargadas de 
monitorear el clima, han informado que 
entre el 2014 y el 2024, la temperatura 
ha aumentado aproximadamente 0,3 °C 
en relación al promedio a largo plazo, 
alcanzando en 2023 niveles históricos 
de 1.45 °C por encima de las tempera-
turas preindustriales (1850-1900). Este 
aumento se debe tanto al cambio cli-
mático de largo plazo impulsado por la 
actividad humana como al fenómeno de 
El Niño, que intensifi có las temperaturas 
en 2023 y probablemente continuará 
afectando en 2024.

Periódico Llanoalmundo -LL-, entre-
vistó a Wilson Lopez Bogotá -WLB-, 
director (E) de la Corporación para 
el Desarrollo Sostenible del Área de 
Manejo Especial La Macarena -Cor-
macarena-, quien explicó acerca del 
cambio climático y sus afectaciones.

LL: ¿Qué es el Cambio Climático?
WLB: Es la variación a largo plazo de 
las temperaturas a nivel global y de los 
patrones del clima, la cual se puede dar 
de forma natural, pero que se ha acele-
rado en los últimos años por la actividad 
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LL: ¿Qué retos enfrenta Cormacare-
na en su jurisdicción?
WLB: El principal es el cuidado de la 
biodiversidad. El Meta cuenta con 10 
especies que son vulnerables y que si 
no hacemos nada para ayudarlas, en 
pocos años habrán desaparecido. Lo 
segundo, es la reforestación, tenemos 
que hacer un gran esfuerzo por aumen-
tar las áreas reforestadas, las entidades 
territoriales, todos, tenemos que unirnos 
para ayudar en los procesos de refores-
tación y el desarrollo de prácticas sos-
tenibles en territorios de gran biodiver-
sidad como el Área de Manejo Especial 
La Macarena, instando a un enfoque de 
turismo sostenible en sitios emblemá-
ticos como Caño Cristales, que hoy es 
referente en el mundo.

LL: Como parte de las prácticas sos-
tenibles Cormacarena viene regulan-
do áreas de turismo, ¿Cómo funcio-
nan?
WLB: En nuestro compromiso por pro-
teger lugares que son emblemáticos, y 
a la vez, referentes en cuanto a turismo 
de naturaleza, la Corporación ha venido 
trabajando para apoyar a las comunida-
des de esos sectores para que el mane-
jo que se presente sea sostenible y no 
afecte la biodiversidad. Se han estable-
cido regulaciones en cuanto al número 
de visitantes -capacidad de carga-, ac-
tividades permitidas -caminatas, avitu-
rismo, entre otras-, protección y cuidado 
del medio ambiente en lo concerniente 

al ecoturismo. Hoy contamos con tres 
áreas importantes reguladas: Parque 
Nacional Natural Sierra de La Macarena 
y el emblemático Caño Cristales, en el 
municipio de La Macarena; Las piscinas 
del Güejar en Lejanías y Cañón del Río 
Güejar en Mesetas. Así, garantizamos 
al mundo, y a quienes nos visitan, nues-
tro compromiso con el medio ambiente y 
la  biodiversidad.

LL: Para fi nalizar, ¿Cuál cree usted 
que debe ser nuestra respuesta para 
detener el Cambio Climático?
WLB: Debemos asumir una posición 
enfática y comenzar a realizar acciones 
que nos permitan reducir las emisiones 
de gases de efecto invernadero desde 
nuestros hogares y puestos de trabajo 
practicando las 5R -rechazar, reducir, 
reusar, reutilizar y reciclar-. Comenzar 
a transitar hacia el uso de fuentes de 
energía limpia, y trabajar en conservar y 
restaurar ecosistemas naturales, como 
los bosques. Este cambio de mentali-
dad y acciones, es el primer paso, pero 
de ahí en adelante no podemos seguir 
solos, por eso es importante un trabajo 
articulado entre el Gobierno, las Corpo-
raciones Autónomas Regionales (CAR) 
y las comunidades locales, enfatizan-
do la necesidad de una gestión integral 
para enfrentar desafíos ambientales y 
garantizar la preservación de los recur-
sos naturales frente a amenazas como 
la deforestación y actividades ilegales, 
que son prácticas destructivas.

Piscinas de Güejar, municipio de Lejanías. /Cormacarena.

de los seres humanos.

LL: ¿Cuáles son las principales cau-
sas que generan el Cambio Climáti-
co?
WLB: Principalmente están las emisio-
nes de gases efecto invernadero, que 
se dan con la quema de combustibles 
fósiles -petróleo, carbón y gas natural-, 
para obtener energía, estos procesos 
liberan dióxido de carbono en grandes 
cantidades en la atmósfera, la cual atra-
pa el calor del sol y crea el efecto in-
vernadero, aumentando la temperatura. 
Otra, es la deforestación, al talar árbo-
les estamos reduciendo la capacidad de 
absorción de CO2 y generando  que se 
acumule en la atmósfera. No podemos 
dejar de lado la producción de alimen-
tos a gran escala -agricultura y gana-
dería-, puesto que tanto el uso de ferti-
lizantes que emiten óxidos de nitrógeno 
o las emisiones de metano generadas 
por la ganadería, incrementan el efecto 
invernadero. 

LL: ¿Cómo entender los impactos 
que son ocasionados por el Cambio 
Climático?
WLB: El desafío más grande que tienen 
las instituciones y la humanidad en este 
momento es la lucha contra el cambio 
climático. Debido a que puede traer con-
secuencias irreversibles para la vida en 
el planeta, la cual  podría ser inviable 
para las próximas generaciones. Por 
ejemplo, ante los fenómenos climáticos 

del Niño o de la Niña, podrían presen-
tarse veranos prolongados o lluvias in-
tensas durante mucho tiempo que aca-
barían con la agricultura, la ganadería, 
y con todas las formas de vida que no-
sotros conocemos en la actualidad. De 
igual manera, el proceso de deshielo de 
los cascos polares también amenaza-
ría todo el territorio costero del mundo, 
ciudades como Miami, ya no serían via-
bles. En Colombia Santa Marta o Tuma-
co dejarían de existir, disminuyendo las 
áreas habitables y productivas.

LL: ¿Qué pódemos hacer para dismi-
nuir los efectos del Cambio Climáti-
co?
WLB: Debemos entender que la defo-
restación es el primer y más importante 
activador del cambio climático porque 
rompe el ciclo del agua. Al talar árboles 
ocasionamos que ya no se produzca la 

evaporación, ni la absorción de CO2 por 
parte de las plantas, entonces eso tiene 
unos efectos desastrosos en el clima. 
La deforestación también conlleva a la 
amenaza de las especies nativas y a la 
pérdida de biodiversidad, porque éstas 
no tendrían dónde vivir, ni donde ali-
mentarse. Hoy, lo que más tenemos que 
cuidar es el tema de la deforestación, el 
cuidado de las especies, de la biodiver-
sidad y el control de las emisiones de 
gases de efecto invernadero que son los 
que más aceleran el cambio climático. 
En este tema, nuestra lucha en contra 
de la deforestación va a permitir que en 
el 2030 podamos reportarle a la socie-
dad y al mundo, logros que nos lleven a 
cero deforestación. La cual debe quedar 
proscrita de todas las actividades pro-
ductivas y de todo lo que hacemos los 
seres humanos. 

Director (e) de Cormacarena en actividad de reforestación con niños, en la cual se enfatiza el respeto por 
la naturaleza y la necesidad de reforestar el planeta. /Cormacarena.

Roca del Titanic, río Güejar, municipio de Mesetas. /Cormacarena. Caño Cristales “Río de los Siete Colores”, municipio de La Macarena. /ITM.

Nutria alimentándose, foto captada en la Serranía de La Macarena. / Cormacarena.Jaguar, foto captada en la Serranía de La Macarena. / Cormacarena.
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La Fundación Brazos de Dios, continúa 
trabajando por el futuro de los niños

Cada día se hacen más evidentes las brechas 
sociales que limitan el desarrollo de las per-
sonas que habitan en sectores “vulnerables” 
del Meta, y es allí, donde algunas personas 
encuentran con vocación y amor deciden cam-
biarles la vida. Este es el caso de la Funda-
ción Brazos de Dios, quien desde hace más 
de 18 años está comprometida con apoyar a 
los niños que habitan allí, generando espacios 
en los que se les brinda un acompañamiento, 
en apoyo para el cumplimiento de sus debe-
res académicos -tareas- y en áreas del cono-
cimiento como las matemáticas, idiomas y las 
ciencias, entre otras.

El acompañamiento que brinda la Fundación 
vá más allá de la ciencia y el conocimiento, 
enfocándose en el ser y la espiritualidad como 
base como para su formación y crecimiento en 
la sociedad. 

Llanoalmundo -LL-, entrevistó al Pastor 
Alexander Prieto Reyes - APR-, quién lidera 
la Fundación Brazos de Dios que hoy bene-
fi cia a 120 niños en los sectores de Villa Fa-
biola, Villa Suárez, El Dique y Villa Juliana en 
Villavicencio, él nos explicó acerca de los pro-
yectos sociales que desarrollan y que hoy han 
transformado la vida de estos pequeños.

LL: ¿Cuándo se creó la Fundación y cómo 
funciona?
APR: La Fundación se creó el 18 de agosto 
del 2005, iniciando actividades en el munici-
pio de Cumaral, de allí se trasladó al barrio la 
Reliquia -Villavicencio- en el año 2017, funcio-
nando como un voluntariado que busca mejo-
rar la condición de vida de los habitantes de 
diversos sectores vulnerables de nuestra ciu-
dad. Es así que, hemos desarrollado diversos 
procesos de aprendizaje dirigidos a los niños 
y a los padres, siendo apoyados por universi-
dades, empresarios y personas de buen co-
razón.

LL: ¿Cuáles son las principales problemá-
ticas sociales de las personas que habitan 
en los sectores que la Fundación atiende?
APR: Son múltiples, entre las más recurrentes 
están el maltrato físico, verbal y psicológico a 
los que se ven expuestos los niños por su bajo 
rendimiento académico, el cuál en muchos ca-
sos no puede ser atendido o apoyado por sus 
padres o familiares, debido a que muchos de 
ellos no cuentan con la formación académica 
o el tiempo, puesto que están inmersos en su 
búsqueda de recursos económicos para suplir 
las necesidades básicas de la familia, con-
virtiéndose en un detonante y haciendo a los 
niños víctimas de las circunstancias. También 

voluntariado.   

LL: ¿Cuál ha sido el cambio en las familias 
de los niños que asisten a la Fundación?
APR:  Hemos podido evidenciar que estos ni-
ños han mejorado académicamente elevando 
su autoestima, se ven mucho más seguros y el 
cambio positivo en ellos ha motivado a los pa-
pitos a mejorar. El testimonio que se ha logra-
do recibir de los niños y de sus acudientes ha 
sido muy positivo, ya que con este trabajo se 
ha logrado disminuir, y en algunos casos, erra-
dicar el maltrato, motivando a los niños a rea-
lizar sus tareas porque ahora reciben elogios 
y felicitaciones de sus familiares. A la vez que, 
el mal rendimiento académico ya no es una 
preocupación, y además, los apartamos de su 
entorno, entregándoles herramientas que les 
permiten visualizar un futuro esperanzador. Es 
por ello que, nuestro propósito es que los talle-
res de panadería, robótica, sistemas, progra-
mación, ajedrez e inglés, se realicen de forma 
permanente. 

LL: ¿Cómo se sostiene económicamente la 
Fundación?
APR: Recibimos aportes voluntarios, tanto 
económicos -donaciones de personas y em-
presas-, como en especie -refrigerios, mate-
rial escolar y horas cátedra-. Los papitos han 
manifestado su compromiso y apoyo a la Fun-
dación ayudando a la venta de una lechona 
mensual para el sostenimiento. De igual for-
ma, cuando se realizan actividades especiales 
organizadas por las Universidades y los Ins-
titutos, ellos motivan a sus estudiantes para 
participar y asumen los costos de las mismas. 

LL: Actualmente la Fundación atiende 120 
niños, ¿Qué limita ampliar su cobertura a 
otros sectores?
APR: Nos faltan recursos económicos, qui-
siéramos atender a los más 3.000 niños que 
hoy se encuentran en estos sectores, pero 
para hacerlo se requiere personal capacitado, 
equipos, refrigerios y materiales. Incluso, todo 
el tiempo tenemos nuestras puertas abiertas 
para recibir voluntarios que quieran transfor-
mar nuestra ciudad desde estas semillas. ¡To-
dos podemos ayudar! 

LL: Para fi nalizar, si alguna persona que lea 
este artículo decide apoyar el trabajo que 
está llevando a cabo la Fundación, ¿Qué 
debe hacer?
APR: Nuestra línea telefónica 323 510 4598, 
está abierta para cualquier solicitud de infor-
mación, de igual forma, las personas pueden 
visitar nuestra página web:
www.fundacionbrazosdedios.com para cono-
cer un poco más del trabajo que venimos de-
sarrollando. 

debo mencionar que los niños se encuentran 
expuestos a la venta y consumo de estupe-
facientes, a la prostitución, la mendicidad, la 
delincuencia y el pandillismo, que hacen parte 
del entorno que trata de involucrarlos.

LL:¿Qué actividades desarrolla la Funda-
ción?
APR: Teniendo en cuenta las problemáticas 
que existen, establecimos como prioridad el 
aprovechamiento del tiempo libre con activi-
dades como el acompañamiento en el cum-
plimiento de los deberes académicos y el 
fortalecimiento en las áreas de conocimiento 
en las que los niños presentan difi cultad de 
aprendizaje -refuerzo-. Para ello, contamos 
con atención de lunes a viernes de 2:00 p.m. a 
5:00 p.m., realizando jornadas lúdicas -Tarde 
de Spa, Pijamadas, Pintura y celebración de 
fechas especiales-, deportivas -campeonatos 
y cometas-, y talleres de valores y principios. 
También brindamos a los acudientes de estos 
niños un “Taller de Padres”, donde trabaja-
mos principios, valores y el trato adecuado 
hacia ellos. Como parte de nuestro compro-
miso, queremos que estos niños tengan las 
mismas oportunidades que los que se en-
cuentran en otros sectores, por ello, hemos 
realizado cursos de robótica, talleres de pana-
dería y actualmente los días sábados de 8:00 
a.m. a 10:00 a.m. se dictan clases de inglés 
con la docente Rocío Albarracín, egresada de 
la Universidad Pedagógica en Licenciatura de 
Español e Inglés y Magister de la Pontifi cia 
Universidad Javeriana en Educación de la Lí-
nea Procesos de Formación y Prácticas Edu-
cativas en Educación Superior,  a través de un 

Niños benefi ciarios de los programas que ofrece la Fundación Brazos de Dios en la sede de Villa Fabio-
la, acompañados por el Director. /Llanoalmundo
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Agro
El Cacay, protagonista en la COP16 para la 

transformación territorial a partir de la Biodiversidad
En la COP16, el Cacay se destaca como una 
opción para la transformación territorial sosteni-
ble y el aprovechamiento de la biodiversidad. La 
reunión subraya los desafíos globales que en-
frenta los cambios en las economías regionales, 
los cuales depended de políticas, condiciones 
sociales, educativas y tecnológicas. Además, se 
pone en relieve la importancia de la seguridad 
alimentaria y la adaptación de los agricultores a 
los impactos del cambio climático, que afectan la 
producción de alimentos.

Tomando como referencia a nuestro país, de-
bemos enfatizar que Colombia aún no es au-
tosustentable, pese a tener un gran potencial 
para serlo, debido a sus recursos naturales, 
biodiversidad y disponibilidad de fuentes de 
energías renovables. Teniendo en cuenta que, 
según las proyecciones del DANE para 2024, la 
población de Colombia se estima en aproxi-
madamente 52.7 millones de personas, con 
una ligera mayoría de mujeres (51.2%) sobre los 
hombres (48.8%) y que, de acuerdo con el Ín-
dice de Gini, que mide la desigualdad (donde 0 
representa una distribución perfectamente equi-
tativa y 1 una desigualdad total), Colombia sue-
le estar alrededor de 0.50, que indica una alta 
desigualdad en comparación con el promedio 
global. Esa misma desigualdad se ve refl ejada 
en el 25% del total de personas que habitan 
nuestro país en el sector rural, quienes se en-
frentan a condiciones de pobreza y pobreza ex-
trema, falta de empleo, limitación en el acceso a 
servicios públicos, y en ocaciones, son víctimas 
de desplazamiento y confl icto, lo cual limita el 
desarrollo económico y social en estas áreas, 
aumentando la preocupación de los dirigentes 
regionales frente a garantizar unas condiciones 
de vida que dignifi quen a su población.

Periódico Llanoalmundo -LL-, entrevistó al Dr. 
Carlos Alberto Patiño Vélez -CAPV-, CEO de 
la empresa Arlés S.A.S, quien nos explicó acer-
ca de la importancia de generar un “Proyecto 
País” entorno a la producción del cacay, árbol 
endémico de la Amazorinoquía, del que su acei-
te es considerado a nivel mundial como el “Oro 
Líquido de la Amazonía”, al ser una apuesta sos-
tenible, que aporta a la salud y a la transforma-
ción social del territorio.

LL: ¿Qué es un proyecto país?
CAPV: Una estrategia de largo plazo diseñada 
a nivel nacional que busca transformar y de-
sarrollar el sector agropecuario para mejorar la 
economía, la sostenibilidad y el bienestar de la 
sociedad. Este tipo de proyecto va acompañado 
de políticas, programas y medidas que abordan 
varios aspectos clave como la producción agrí-
cola, la sostenibilidad ambiental, la tecnología, la 
infraestructura y el desarrollo rural, entre otros. 

LL: ¿Cuáles son los principales desafíos a la 
hora generar un proyecto país en temas de 
agro?
CAPV: Garantizar la producción y la productivi-
dad, mejorando las prácticas agrícolas, el acce-
so a la tecnología y la efi ciencia en el uso de 
recursos para garantizar la producción de ali-
mentos y productos agrícolas. 

LL: ¿Cómo garantiza un producto país la se-
guridad alimentaria?
CAPV: Tengamos en cuenta que la seguridad 
alimentaria se da, cuando hay disponibilidad y 
acceso seguro a alimentos sufi cientes y nutriti-
vos para toda la población de un territorio, el te-

ductor de nueces, sobre todo donde la conectivi-
dad vial no es la mejor, debemos apostarle a lo 
que sí podemos ser competitivos.

LL: ¿Qué líneas de producción ofrece la nuez 
del Cacay?
CAPV: Desde Arlés, nos enfocamos en la siem-
bra y proceso del árbol de cacay, del cual ex-
traemos el aceite y sus subproductos. Comer-
cializamos tres líneas: Dermocosmética, 
Nutraceútica y Aplicaciones Médicas. Nues-
tra empresa cuenta con certifi cación Rainforest, 
lo cual garantiza el respeto y compromiso con 
el medio ambiente al desarrollar procesos soste-
nibles. Nos hemos enfocado en la recuperación 
de los suelos y en establecer una tecnología que 
permite mejorar la producción.

LL: ¿Cuál es el impacto social que genera la 
siembra del cacay?
CAPV: Primero a nivel alimenticio, porque la 
nuez se puede decir que es casi un alimento 
totalmente balanceado. Entonces, si uno dijera, 
me tengo que alimentar de un solo alimento, ese 
podría ser tranquilamente el cacay. Si al cacay 
le sumamos la vitamina C, con una simple fruta 
ácida y ácido fólico, podríamos decir que tendría-
mos un alimento perfecto. Segundo, se genera 
empleo en el sector donde se produce mejoran-
do las condiciones de vida de los campesinos. 
Actualmente, hemos presentado un proyecto a 
la Gobernación del Meta para entregar 600 hec-
táreas a mujeres cabeza de hogar, víctimas del 
confl icto, para que sean empresarias del cacay 
y se dé un cambio trascendental en sus vidas. 
También, venimos trabajando con los indígenas 
del resguardo El Tigre el Puerto Gaitán -Meta-, 
con quienes adelantamos un proyecto silvopas-
toril gracias al apoyo de Fedegan.

LL: Finalmente, desde su experiencia, ¿Qué 
hace falta en Colombia para activar el sector 
agrícola e impulsar esta nueva línea de pro-
ducción?
CAPV: En mi trasegar, he compartido con agri-
cultores de diversos lugares del mundo, llegan-
do a la conclusión de que a nuestro país le fal-
tan Fondos Verdes. A nivel global se valoran los  
cultivos de largo recorrido -más de 40 años-, en 
España por ejemplo en el año 2000 había sola-
mente 100 hectáreas sembradas en pistacho,  el 
Gobierno decidió apoyar a agricultores ofrecien-
do créditos con intereses muy bajos para que 
se empiecen a pagar a partir del séptimo año, 
cuando el nivel de la cosecha es óptimo, hoy 
existen más de 78.000 hectáreas sembradas en 
pistacho y en el 2028 España será el segundo 
país con la producción más alta en el mundo. La 
diferencia es que allá, le están dando la oportu-
nidad a los agricultores, los están apoyando y 
eso es lo que necesitamos en Colombia, creer 
en el campo y apostarle a los agricultores.

ner un producto país permite que toda una eco-
nomía se fortalezca alrededor de él, no solo por 
la producción, transformación y consumo, sino 
por la  oportunidad de exportarlo y la generación 
de empleo que se presenta, ofreciendo nuevas 
alternativas laborales.

LL: Colombia tiene una cantidad importante 
de frutos, nueces y productos que podrían 
llegar a ser producto país, entonces, ¿Por 
qué escoger el cacay?
CAPV: En Colombia venimos sembrando pro-
ductos que no son propios como el café, el agua-
cate hass, la palma de aceite, la caña o el cacao, 
que requieren grandes inversiones para su pro-
ducción. Hemos dejado de lado nuestra diver-
sidad, perdiendo la oportunidad de desarrollar  
productos como el sacha inchi, el marañón, el 
asaí o el copoazú, entre otros, que son cultivos 
idóneos y que no afectan nuestros suelos. Hoy, 
el cultivo del cacay, que es endémico, produce 
una nuez de la cual se extrae su aceite, conside-
rado “el oro líquido de la Amazorinoquía”, por sus 
propiedades medicinales y nutritivas. Es el único 
cultivo que se puede dar plenamente donde no 
existe logística, es decir, su nuez no tiene un de-
terioro inmediato, lo que permite que se pueda 
transportar sin la premura de su oxidación. Se 
puede sembrar en zonas donde no existe electri-
cidad, ni silos para su almacenamiento, incluso 
sin muchas vías de acceso, pues una vez se co-
secha la nuez, se puede secar al sol y empacar 
al vacío, y guardarla hasta por tres años.

LL: A nivel mundial, ¿Cuál sería el país a 
tomar como referente, si tomamos al cacay 
como producto país?
CAPV: Marruecos, sin lugar a dudas, donde se 
produce el aceite de argán que también es en-
démico en esa región. Ellos iniciaron en 1996, 
en ese momento tenían 200.000 hectáreas de 
bosques milenarios y desde 1996 han sembra-
do  650.000 hectáreas más, para un total de 
850.000. En 2004 exportaron 40 toneladas de 
su aceite. Hoy, exportan 26.000 toneladas, ge-
nerando 2 millones de puestos de trabajo, y es 
el tercer producto agrícola de exportación en su 
país. Colombia puede crecer en el mercado in-
ternacional al desarrollarse como un gran pro-

1

   El cacay es la nuez de la esperanza para la transformación social del país. /Arlés
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Cotelco se prepara para el II Congreso de Destinos 
Emergentes “La Orinoquía se abre al mundo” 

Desde hace más de 30 años en el Meta, el capi-
tulo regional de Cotelco ha venido trabajando de 
la mano con el empresariado hotelero pequeño 
y mediano que se ha gestado en este departa-
mento. Hoteles para todo tipo de público, desde 
familiar y grupos hasta especializados en el seg-
mento corporativo. Estos son los que ha venido 
apoyando la Agremiación en temas de capaci-
tación y formación de su capital humano con 
campos de alojamiento especializado, hablando 
de temas como la gestión contable y fi nanciera, 
pasando por felicidad corporativa, camarería y 
servicio en alimentos y bebidas, además de de-
sarrollo comercial y generación de experiencia. 

De la misma manera, Cotelco Capítulo Meta, en 
cabeza de su directora Rossan Catalina Niño 
Beltrán, ha liderado el desarrollo de eventos de 
ciudad, los cuales espera seguir trabajando.

“En el año 2017 realizamos el Primer Congreso 
de Destinos Emergentes. Y ahora, vamos a pre-
sentar su segunda versión que se llevará a cabo 
en Villavicencio los días  21 y 22 de noviembre 
de 2024. Con este evento, se le ha querido dar 
mayor relevancia a los destinos emergentes lo-
cales y contará con Cabuyaro como municipio 
invitado. Lo anterior, gracias a que su alcalde, 
Andrés Castañeda, tiene la intención de dar-
le todo el impulso al desarrollo turístico de su 
municipio, y por su parte, Cotelco tiene toda la 
disposición para acompañarlo en ese desarrollo 
y crecimiento en torno a ese “nuevo petróleo” de 
la economía metense”, indicó la Directora Eje-
cutiva. 

De acuerdo con la agenda  académica, este año 
el II Congreso Nacional de Destinos Emergentes 
contará con una agenda muy nutrida a partir de 
experiencias de éxito provenientes de diversos 
lugares del país. Así como, las vivencias vistas 

desde capital del Meta y toda la labor que desa-
rrolla el Instituto de Turismo de Villavicencio, en 
cabeza del director Mauricio Salinas. 

“Para quienes deseen participar en este impor-
tante evento, la entrada será libre, con previa 
inscripción a través de la redes sociales de 
@cotelco.meta”, así lo indicó Niño. 

Para fi nalizar, es importante destacar que este 
año el Congreso se desarrollará en un lugar di-
ferente al ocupado en su primera versión, pero 
con el mismo corte empresarial. “La elección del 
sitio del evento obedece a la intención de mos-

trar los escenarios de altura con los que cuenta 
el Departamento, en su primera versión, el even-
to se realizó en el Centro de Eventos del Hotel 
GHL y ahora se realizará en el del Hotel Estelar, 
Hotel que además este año cumple 10 años de 
fundado en la ciudad y que con el liderazgo de 
su gerente Diana Piedad Álvarez, ha logrado 
brindar experiencias de confort y exclusividad 
a propios y turistas, tanto en temas de eventos 
y alojamiento como de gastronomía, dignos de 
especial reconocimiento desde la Asociación. 
Como Cotelco Meta, felicitamos al Hotel Estelar 
de Villavicencio, acompañamos y celebramos 
su aniversario”, enfatizó Catalina Niño.

20 Habitaciones•Zona de Campin•Sendero Natural•Cancha de Futbol•Parqueadero
•Salón de Eventos Sociales y Corporativos•Amplias Zonas Verdes

 De derecha a izquierda: Diana Piedad Álvarez, gerente del Hotel Estelar Villavicencio, presidente de la   
 Junta Directiva de Cotelco Meta y Rossan Catalina Niño, directora Ejecutiva del gremio. /Ll.
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Estar en el Llano y no comer en el Rincón 
Santandereano, ¡es una carajada mano!

¡Déjese ver de nuevo pingo 
por estos lados!
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CulturaVillavicencio, más conocida como “La Puerta al 
Llano”, es un crisol cultural, en la cual habitan 
más de 600.000 habitantes, muchos de ellos 
provenientes de diversas regiones de Colom-
bia, que han construido su vida en “Villavo la 
Bella”, un lugar desde donde se siente el vibrar 
del majestuoso e imponente Llano Colombiano 
y donde sus habitantes siguen evidenciando el 
amor por su patria chica.

Periódico Llanoalmundo -LL-, entrevistó a  Lu-
cila Gómez Torres -LGT-,  Comunicadora Social 
de la Fundación Universitaria de San Alfonso, 
Administradora Pública egresada de la ESAP, 
con especialización en formulación de proyec-
tos, quien actualmente se desempeña como di-
rectora de la Corporación Cultural Municipal de 
Villavicencio - Corcumvi-, para que nos habla-
ra de cómo viene evolucionando la cultura en 
nuestra ciudad capital, entendiendo que la con-
vivencia, el sentido de pertenencia y la identidad 
regional son parte de ella. 

La Directora, ha ocupado varios cargos a nivel 
local y departamental. En la Alcaldía de Villavi-
cencio se desempeñó como jefe de prensa en el 
año 2012, Secretaria de comunicaciones en el 
2013, directora de Corcumvi en el 2014; en 
la Gobernación del Meta fue directora del 
Idermeta en el 2015, Secretaria de Prensa 
Departamental e 2016. También fue jefe de 
prensa de la Universidad de los Llanos. Adicio-
nalmente, ha asesorado la dirección de la Caja 
de Compensación Familiar del Meta -Cofrem-, 
durante muchos años, a la vez que, ha liderado 
su propio medio de comunicación “Tiempo de 
Noticias”, desde hace más de 25 años.

LL: Al iniciar el gobierno del alcalde Alexan-
der Baquero ¿Que retos encontró al asumir 
su cargo como directora en Corcumvi?
LGT: No fue fácil para nosotros iniciar esta labor 
en Corcumvi. Encontramos una situación espe-
cial en nuestra biblioteca Germán Arciniegas, 
estaba suspendida la obra de remodelación y 
era muy complejo iniciar un ejercicio adminis-
trativo, específi camente el arrancar con la bi-
blioteca cerrada. Lo que hay que decir es que, 
la expectativa de la comunidad era enorme con 
relación al trabajo que se proyectaba realizar 
para esta vigencia y especialmente del alcalde 
Alexander Baquero. Ya que, el aprecia mucho el 
sector cultural, respeta los artistas y reconoce 
en ellos un colectivo realmente importante, por 
eso creo que el trabajo de la Corporación du-
rante estos nueve meses ha empezado a notar 
esa línea que hemos desarrollado. Los sectores 
se reunieron con el Alcalde, desde el inicio de 
su gobierno. Sin embargo, estamos tratando de 
enfocar todos los esfuerzos en recuperar nues-
tras tradiciones y cultura llanera, activando es-
pecialmente los grupos poblacionales de niños 
y niñas para tener un semillero en artes de dife-
rentes disciplinas y líneas artísticas en la ciudad 
de Villavicencio.

LL:¿Qué estrategias está liderando la Cor-
poración para mejorar la convivencia en la 
Capital del Meta?
LGT: Bueno, son varias las estrategias que es-
tamos liderando desde Corcumvi, pero especial-
mente desde el sector cultural. Creo que la con-
vivencia, el relacionamiento de los ciudadanos y 
la forma en que nos estamos tratando, merece 
un capítulo especial por parte nuestra, pues la 
cultura es la que une defi nitivamente al mundo. 
Hoy estamos trabajando con el “Programa de 
Cultura Ciudadana” y creo que ha sido acerta-
do, porque no solamente estamos hablando de 
ella para reconocer nuestro territorio en cuanto 
a patrimonio, paisaje, idiosincrasia, tradiciones, 

La cultura: apuesta clave en la 
transformación social de Villavicencio

sino también reconocernos como ciudadanos 
cumplidores de las normas, respetuosos con 
otros ciudadanos de sus derechos y deberes.

LL: Con referencia al Programa de Cultura 
Ciudadana ¿Qué es lo que más se puede re-
saltar? 
LGT: Hemos establecido varias líneas de inter-
vención, como por ejemplo: El respeto a las nor-
mas viales, mantener las normas de conviven-
cia, que podamos tener identidad y acrecentar 
el sentido de pertenencia -una ciudad cívica-, 
pero también, tenemos una línea muy linda, 
que nos ha permitido llegar a las instituciones 
educativas desde básica primaria hasta univer-
sidades, para cambiar y mejorar la convivencia 
con mensajes de no al bullying, no al maltrato 
especialmente contra los niños y la mujer.  

LL: ¿Cuántas personas han sido sensibiliza-
das por este programa y en qué escenarios?
LGT: A la fecha hemos llegado a más de 14.000 
niños, adolescentes y jóvenes con los progra-
mas en las instituciones educativas -urbanas y 
rurales-, y en las instalaciones de nuestra Biblio-
teca. Adicionalmente, hemos acudido a diversos 
barrios de Villavicencio, llevando una batucada 
y dando “serenatas” a los infractores de las nor-
mas viales para concientizarlos de la importan-
cia de cumplirlas. De esta manera, hemos lle-
gado con nuestras campañas: “No te pases por 
la Galleta” y “No al Bullying”, entre otras, a enti-
dades públicas, privadas y centros comerciales.

LL: Hoy, a casi 10 meses de su llegada a la 
Corporación ¿Cuál es su balance? 
LGT: Le estamos apostando a superar las ex-
pectativas que tenía el Alcalde Baquero, es un 
reto que he asumido particularmente. Creo que 
mi motor, que es mi hijo, es tal vez como como 
esa batería, esa recarga de energía, lo que me 
da para pensar siempre en que tengo que hacer 
las cosas bien. No somos perfectos, pero conta-
mos con un equipo de un talento humano mara-
villoso, totalmente comprometido, que ha hecho 
un trabajo insuperable, personas que trabajan 
por la cultura, la literatura, la cultura ciudadana, 
las artes, la música, la danza, el teatro, tal vez 
me quede corta al mencionarlos. Todos los días 
nos ponemos retos, cada vez más altos y los 
hemos ido cumpliendo paso a paso. Abrimos la 
Biblioteca, activamos el Centro Cultural del ba-

rrio 13 de Mayo, reactivamos la Banda Sinfónica 
Santa Cecilia, que ocupó el primer lugar en la 
categoría de Patrimonio en el Concurso Nacio-
nal de Bandas de Paipa -Boyacá-, pero lo más  
importante son nuestros semilleros: para la Ban-
da Sinfónica -en vientos metales, vientos made-
ra, percusión, en iniciación musical-; el progra-
ma de música llanera -enseñamos arpa, cuatro, 
maracas y bandola-; danza llanera tradicional o 
joropo espectáculo; tenemos nuestros talleristas  
de guitarra y piano. En artes, tenemos manua-
lidades, actividades en artes plásticas y recu-
peramos el Bibliobús. También, hemos logrado 
avanzar en los programas de estímulos en el 
programa de “Vida y Obra de los Adultos Mayo-
res” y puedo destacar que abrimos nuestra Bi-
blioteca, con un maravilloso escenario cultural, 
donde se están presentando todo tipo de artistas 
y se ha abierto para eventos de diferentes secto-
res económicos y culturales. Las rejas que nos 
separaban de la infraestructura deportiva de la 
cuarta etapa del barrio La Esperanza, ahora nos 
unen, y pensamos hacer actividades conjuntas 
con los vecinos del sector. Entonces creo que 
hasta el momento el balance es satisfactorio, 
como persona, como mamá y como profesional 
-comunicadora y administradora-.

LL: Finalmente, ¿Cuál es su mensaje para 
quienes viven en Villavo la Bella?  
LGT: Bueno, creo que de alguna manera todos 
reconocemos a Villavicencio como propia, pero 
lo hacemos de maneras diferentes. Quisiera 
pensar que todos de verdad creemos que Villa-
vicencio es nuestra ciudad, independientemen-
te de donde vengan, o donde nacieron. Porque 
tambien hay gente que no es de acá, que ya 
tiene a Villavicencio como propia. Somos un re-
ferente a nivel nacional, tenemos una región ma-
ravillosa, gente comprometida y defi nitivamente 
considero que es nuestra esencia lo que atrae al 
turista, lo que enamora la gente. Lo que permite 
que hoy tengamos una expectativa de reactiva-
ción económica real, y de reactivación del sector 
cultural. La invitación es a que todos sintamos 
a Villavicencio como propia. Aquí hay espacio 
para todos y eso es lo que nos hace cada vez 
más valiosos, tener una ciudad en donde de ver-
dad, podamos decir con tranquilidad y certeza, 
por supuesto respetando las diferencias, que 
defi nitivamente “Villavo Somos Todos”.

  
De la manera más atenta y respetuosa posible, yo Laister Enrrique Yudex Zarate, identifi cado con la cédula de ciudadanía 86.087.423 de Villavicencio, 
me permito por este medio ofrecerle disculpas públicas a la señora  Alieth Zoraida Castillo Velásquez, identifi cada con número de cédula 1.122.121.793 
de Acacías (Meta), por los hechos que cometí en su contra, que afectaron su integridad física y mental. Me comprometo a no volver a actuar de la ma-
nera que lo hice, y ser un buen ejemplo para mi familia y la sociedad.  Villavicencio, 17 de octubre de 2024.

EXCUSAS PÚBLICAS

Lucila Gómez Torres, directora de la Corporación Cultural Municipal de Villavicencio. /LGT
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RUTA LA SIERRA
LA MACARENA
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